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【汕头日报讯】 依河而建、幽静亲水的汕头市澄海区莲下镇莲阳公园近
日建成向市民开放，当地居民群众又多了一个休闲健身、亲近自然的好去处。

莲阳公园位于莲阳河东侧的莲下镇渡亭村洲园片，自上世纪 70年代，
渡亭村民利用该地作为家禽养殖场，后又建起家庭小作坊，乱搭乱建、乱丢
垃圾现象十分严重。借着创文东风，莲下镇拆除违建物，并将其定位为休闲
旅游之地，筹集1546万元规划建设莲阳公园。

公园占地面积近89亩，项目于去年8月启动建设，分健身活动区、中心
观赏区、生态休闲区等三大区域。9月底，公园主体工程及凉亭、绿植等配
套项目完成建设，并于国庆期间正式对外开放。莲下镇还对公园内近 1公

里长的堤段路面进行铺设，建设临江绿道，配套行人休憩观
光凉亭、石椅等，安装全园景观灯，美化乡镇环境的同时也
为群众夜间游园、锻炼身体提供方便。（蔡晓丹蔡晓丹摄影报道）

绣出英雄精气神绣出英雄精气神
抒抒发家国情发家国情怀怀

2019年冬天，在人民广场洪裕静遇见了人民英
雄麦贤得，之前只是在电视、照片上看到英雄的伟岸
身影，那天真正遇到英雄她非常激动，并萌发了一个
想法：为老英雄绣一幅像！她上门探望英雄，进一
步近距离了解接触，并借得麦老英雄肖像。今年春
天她开始了酝酿、构思、设计、描图等程序，紧接着
一针一线进行针绣。这幅长方形的潮绣金绒混合
绣英雄绣像，长 70厘米，宽 50厘米，以英雄头像为
主画，背景是被誉为“英雄艇”的 611战舰，饰以和
平鸽、红旗、大海、天空。在绣法上，背景是“满绣”，
用“潮绣钉金”特有的“浮雕垫法”，立体画面突出
611战舰的丰功伟绩；金牌用 4K金线，体现金牌尊
贵、荣光，英雄的脸部运用小线垫高，将一根丝线批
成 48丝绣出英雄脸部表情，颜色采用 12色绒线，突
出肌肉感，这幅绣像，在用潮绣垫高绣法的同时吸取
了苏绣细腻的特点，立体感饱满、表情丰富，眉宇间
满含英雄气概，从不同角度欣赏画像，都可以看到随
着光线而变化的真实效果。

洪裕静说，去年庆祝新中国成立 70周年的时
候，她刚刚完成了一幅“中国核潜艇之父”黄旭华的
精品，她用潮绣表达对这位造出中国第一艘核潜艇
的共和国功臣的敬重，一针一线充满了激情。绣品
上背景是飘扬的五星红旗和耀眼的和平鸽，浪花与
蓝色的大海，深情专注的老人家胸前是核潜艇模型，
画面庄重，气势宏伟，于无声处显示了磅礴力量。洪
裕静在创作这两位共和国功臣的画像时，心里充满
了感动，所以，针针含情，线线生风，绣出来的作品栩
栩如生，呼之欲出。

敢闯敢想只争朝夕敢闯敢想只争朝夕
牢记嘱托整装出发牢记嘱托整装出发

洪裕静表示，总书记的重要讲话，让她感到非常
感恩，非常幸福。唯有只争朝夕，敢于创新，敢于实
践，才能不辜负伟大的新时代。

被誉为“针线上的艺术”的潮绣，解放后曾多次

作为国礼赠送给世界各国
贵宾，并在国内外各种艺
术展中大放光彩。然而，
自上世纪 80年代起，受机
绣、电脑绣新技术冲击，以
及人才老化、工艺繁复、创
作理念老化、人才培养模
式落后等诸多因素影响，
在汕头、潮州等潮绣传统
产区，愿意从事这一行业
者越来越少，专业从事潮
绣的不到 200 人左右，技
艺优秀者不到 100 人左
右，潮绣人才后继乏人。

出生于“刺绣世家”的
洪裕静，从小跟随母亲学
习刺绣技艺，对潮绣情有
独钟。几十年来，她手不
离针线，拜师学艺，潜心学
习潮绣技法精髓，成为潮
绣“非遗传承人”。面对潮
绣人才后继无力的窘境，
她于 2012 年创办了汕头
首家“裕虹抽纱刺绣研究
院”，并乐当潮绣苗圃“园
丁”，积极推广潮绣民间

传统工艺，使这个“民间绝活”发扬光大。如今，走进
“裕虹抽纱刺绣研究院”就犹如走进一个刺绣博物
馆。这里陈列近几千件潮绣、抽纱、珠绣作品，涵盖
了潮绣针法 30 多种，刺绣作品《潮汕情系列—红桃
粿》、《潮汕情系列—工夫茶》和《老埠系列小公园》等
系列作品被广东民间工艺博物馆永久收藏；《潮汕情—
红头船》被广东省华侨博物馆永久收藏；《潮汕风》被汕
头文化开埠博物馆永久收藏。

近年来，洪裕静把潮汕刺绣文化推向全国、送达世
界各地，从“香港潮州节”、“中国澳门葡语文化周”到法
国留尼旺、毛里求斯岛国的“欢乐中国年”的访问演出，
到加拿大、美国、英国、德国、泰国等展示、交流潮汕文
化，给外国友人和当地华人展示潮汕刺绣技艺，跟世界
各国人民互动，让更多的外国友人了解中国非物质文化
遗产潮汕刺绣的魅力。她向记者谈起在国外交流的一
个感人细节：得知中国潮绣大师前来展示潮绣艺术，外
国友人早早排队等待，很多是一家人倾巢而出前来观
看，他们喜爱的程度让人振奋。看到一位外国教授特别
喜欢，她还特意在他的领带上绣了一朵米兰，这位教授
如获至宝，回赠洪裕静一块“石雕天使”。在临别时候，
外国朋友总是拥抱合影，表达出依依难舍的深情。

洪裕静说，一个行业关键是人才，有了人才才能传
承。潮绣无论是国内国外，人们都十分喜爱，喜欢欣赏
喜欢收藏。作为传承人心里的愿望就是把这项绝活代
代相传，发扬光大。在她的劝说、说服下，她的儿子方
杰从广州美院毕业后加入到学习、传承起潮绣艺术的
行列，如今已经是工艺美术师，区级非物质文化遗产传
承人。这是她最欣慰的一件事，儿子加入潮绣传承队
伍让她自信心更加饱满。近年来由于年轻人加入非遗
传承，优秀潮汕文化经典项目传承有了很大进步。譬如
逢年过节小公园非遗文化的展示，就越来越热闹与成
熟。一开始是在安平路路边搭起一个棚，参加展示的传
承人也很少，每年只是一、两次，现在是每周六都有。今
年中秋、国庆双节期间，“八大传承项目”一齐上阵，成功
展示了潮绣、木雕、瓶内画、剪纸、潮剧等经典项目，白天
游人如鲫，晚上灯火辉煌，人山人海，远远看去，就可见
非遗项目光彩夺目，重现了当年小公园的繁华景象。

作为一名非遗传承人，洪裕静表示，愿以手中一针
一线表达深情，绣出家国万年春。她祝愿赋有深厚潮汕
文化内涵的潮绣焕发新的生机与活力，生生不息。

（辛瑞玲辛瑞玲 摄影报道）

以 潮 绣 、潮
瓷、潮雕、潮塑、
潮剧和工夫茶、
潮州菜等为代表
的潮州非物质文
化遗产，是中华文
化的瑰宝。要加
强非物质文化遗
产保护和传承，
积 极 培 养 传 承
人，让非物质文
化遗产绽放出更
加迷人的光彩。

——习近平

近 日 ，裕 虹 抽 纱
刺 绣 研 究 院 刺 绣 非
遗 传 承 人 洪 裕 静 接
受采访时表示，习近
平 总 书 记 在 广 东 视
察时提及潮州非遗，
这 让 她 振奋不已，增
强了她的文化自信。
洪裕静拿出了她为人
民英雄麦贤得绣的一
幅 绣 像，让我们先睹
为快。
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洪裕静作品洪裕静作品：：人民英雄麦贤得绣像人民英雄麦贤得绣像
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汕头澄海莲阳河畔新添一公园汕头澄海莲阳河畔新添一公园

【汕头日报讯】第三届中国国际进口博览会已
经如期而至，这是中国高水平对外开放政策的一
次重大实践活动。汕头市的广大参会企业也积极
对接各境外参展商，通过大力引进国外先进技术
和管理经验，推动产业结构优化，产品质量提升。

进口贸易具有促进双循环新发展格局的
重要作用。“这次参加进博会主要是想找一些
可以帮助我们企业进行技术升级和设备更新
的东西。”广东荣昌纺织实业有限公司业务经
理陈绍煜表示。广
东粤东机械实业有
限公司销售经理赖
继生告诉记者，此
次企业前来参观学
习，希望引进新技
术，争取开发出更加
优质的产品，服务更
多中国内外的客户，
进一步提升企业竞
争力。进口贸易在
弥补国内资源有着
不可替代的作用。

“对我们企业挖掘市场潜力，寻找新业态与业务增长
点，开展多元化经营等有重要作用。”广东海德森保税
物流有限公司外联经理林敏聪表示，今年已经是他们
企业第三次参加进博会。

据统计，今年前三季度，汕头市进出口总额 539.6
亿元，同比增长 22.8%，其中，进口总额 109.4亿元，仍
存在较大的增长空间。此次汕头市组织企业参加进
博会，将进一步促进扩大进口，同时对优化汕头市进
出口结构，提升产业链水平具有重要意义。汕头市商

务局有关领导表示，将
进一步发挥宣传引导
作用，向更多的汕头企
业推介在进博会上展
示的新技术、新设备、
新产品、新渠道，抢抓
进博会带来的综合效
益和溢出效应，不断扩大

“朋友圈”，协助汕头企业
与国外企业和国外市场
进行对接，寻找商机。

（李德鹏李德鹏 江文斌江文斌
摄影报道）参展现场参展现场。。

汕头企业积极组团参加进博会汕头企业积极组团参加进博会
扩大“朋友圈”寻找新商机


